

REVISTA

BROTES DE LA TIERRA



MOVIMIENTO UNITARIO CAMPESINO Y
ETNIAS DE CHILE

EDICION N°58





DIRECTOR Y REPRESENTANTE LEGAL
ORLANDO CONTRERAS HERNÁNDEZ

COMITÉ EDITORIAL
ORLANDO CONTRERAS HERNÁNDEZ
ANA SEPÚLVEDA YÁÑEZ
IVÁN ANCAMIL SAAVEDRA
JOSÉ NAHUEL PAN ANCATRIPAI
QUIELO RIVERA PÉREZ
RAÚL ITURRIETA PUEBLA
SANTIAGO CARVAJAL ALVARADO

EDICIÓN
LUIS CASTILLO MANCILLA

SECRETARIA
JULIE TURRA FERNÁNDEZ

DIRECCIÓN
PORTUGAL 623 OFICINA 1-A
SANTIAGO CENTRO

TELEFONO
(56-2) 2635 15 18

CELULAR Y WSP
+569 39288160

E-MAIL
MUCECH@MUCECH.CL

PAGINA WEB
WWW.MUCECH.CL

Orlando Contreras Hernández

Presidente de MUCECH



Durante décadas, muchos jóvenes rurales dejaron sus territorios porque no encontraban en el campo un espacio donde proyectar su futuro. Una de las principales causas fue una educación que no supo reconocer ni valorar las particularidades del mundo rural, aplicando un enfoque urbano que terminó empujando a la migración.

Hoy el mundo rural vive un nuevo momento, las tecnologías, el emprendimiento y la revalorización del territorio abren oportunidades reales para que los jóvenes puedan desarrollarse sin abandonar sus comunidades. Sin embargo, la educación rural sigue siendo una deuda pendiente del Estado. Existe el riesgo de repetir con las nuevas generaciones el mismo error histórico, no ofrecer una formación pertinente, con identidad territorial y proyección de futuro.

Retener a las juventudes rurales requiere una educación de calidad, conectada con el territorio, que integre saberes locales, prácticas productivas sostenibles, formación técnica pertinente y acceso real a la conectividad digital. La escuela debe ser un motor de desarrollo, arraigo y vida comunitaria.

La educación rural también requiere docentes preparados para los desafíos del territorio, con formación en metodologías pertinentes, educación intercultural y trabajo en aulas multigrado. Junto a ello, es fundamental fortalecer la conectividad digital, garantizando que niños y jóvenes puedan acceder a oportunidades formativas y tecnológicas sin verse obligados a migrar.

Desde MUCECH hacemos un llamado al próximo gobierno a comprometerse de manera concreta con la educación rural, superando su histórica postergación. Defender la escuela rural es defender la vida en los territorios, la justicia territorial y el futuro de Chile.

Encuentro nacional de agricultores de Arica a Magallanes analiza los desafíos del campo chileno



Un inicio marcado por la representatividad territorial, la diversidad generacional y el fortalecimiento organizacional del movimiento campesino.

La Asamblea General de MUCECH 2025 reunió a agricultores y representantes de diversas regiones del país, desde Arica hasta Magallanes, consolidándose como un espacio de encuentro plural y profundamente territorial. La inauguración estuvo encabezada por Orlando Contreras, presidente nacional de MUCECH, quien dio la bienvenida oficial a los asistentes. Lo acompañaron Ana Sepulveda representante de Mujeres Rurales de MUCECH, Luis Castillo representante de Juventudes Rurales de MUCECH y Quielo Rivera, encargado del nuevo grupo temático de adultos mayores; y Camilo Escorza, destacado por su trayectoria y reconocido recientemente entre los 100 líderes adultos mayores destacados del país.

Este inicio permitió relevar la diversidad de voces dentro del movimiento y reforzar el compromiso de MUCECH con la participación intergeneracional. Durante la primera jornada, los agricultores participaron en mesas de trabajo donde expusieron y discutieron sus principales problemáticas locales. Entre los temas destacados estuvieron la seguridad rural, el medioambiente, la seguridad y soberanía alimentaria, además de inquietudes asociadas a la producción, la comercialización y la protección de los territorios.

La jornada concluyó con una asamblea general que permitió ordenar los aportes, recoger visiones comunes y proyectar líneas de acción a nivel nacional, integrando las realidades diversas de los participantes..

Un inicio marcado por la representatividad territorial, la diversidad generacional y el fortalecimiento organizacional del movimiento campesino

La segunda jornada inició con la moderación de Alicia Bonifaz, apoyo técnico de MUCECH, quien guió el proceso de cierre y sistematización. En esta instancia, Luis Castillo presentó un análisis del Segundo Encuentro de Juventudes Rurales de MUCECH, compartiendo conclusiones y desafíos identificados por jóvenes de distintos territorios.

Posteriormente, se desarrolló el trabajo de los grupos temáticos: Mujeres Rurales, liderado; Juventudes Rurales ; y Adultos Mayores. Cada grupo compartió sus prioridades, propuestas y enfoques para seguir fortaleciendo la participación y representatividad dentro de la organización.

La ceremonia de clausura contó con la presencia de autoridades del ámbito público y de la cooperación internacional. Asistió el director nacional de INDAP, Santiago Rojas, junto al subdirector nacional César Rodríguez, además de 1 representante en Chile del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) Hernán Chiriboga.

Las autoridades destacaron el carácter participativo de la asamblea y el rol clave de MUCECH como articulador del campesinado, valorando el esfuerzo por integrar distintas generaciones y territorios. El encuentro cerró reafirmando el compromiso de avanzar en políticas que fortalezcan la agricultura familiar, la soberanía alimentaria y el desarrollo rural con equidad.



Un referente nacional del mundo rural presente en la organización campesina

El señor Camilo Escorza, destacado líder comunitario de la Región de Coquimbo, fue una de las figuras relevantes en la Asamblea General MUCECH 2025, participando activamente en el marco del Grupo Temático de Adultos Mayores, instancia que es liderada a nivel nacional por el señor Quielo Rivera. Su presencia dio un profundo sentido humano y territorial al encuentro, visibilizando la realidad de las personas mayores del mundo rural desde la experiencia concreta, la organización social y la solidaridad comunitaria.

El señor Camilo Escorza es ampliamente conocido por su labor como pastor de cabras, ex profesor de Matemáticas y fundador de una red solidaria en Monte Patria, desde donde apoya con alimentos y compañía a adultos mayores en situación de abandono. A sus 76 años, ha sido reconocido recientemente como uno de los “**100 Líderes Mayores**” a nivel nacional, distinción que releva su compromiso social y su impacto en las comunidades rurales.



La voz de los adultos mayores rurales en el debate nacional

Durante su participación en la Asamblea de MUCECH, el señor Camilo aportó una mirada crítica y profundamente territorial sobre la situación que viven las personas mayores del campo. Tal como ha expresado públicamente, los adultos mayores rurales enfrentan abandono, dificultades de acceso a servicios básicos, aislamiento territorial y una fuerte desprotección social, escenario que se ve agravado por políticas públicas centradas principalmente en el mundo urbano.

Su intervención reforzó uno de los ejes centrales del Grupo Temático de Adultos Mayores; poner en el centro la dignidad, la seguridad, la alimentación y el acompañamiento humano como pilares fundamentales para una vejez rural con derechos. Desde su experiencia comunitaria, planteó la urgencia de fortalecer redes solidarias, apoyo institucional y reconocimiento real del aporte histórico que han hecho las personas mayores al desarrollo del campo chileno.

En este contexto, el Grupo Temático de Adultos Mayores de MUCECH, se consolida ,

como un espacio estratégico dentro del movimiento campesino, orientado a levantar demandas específicas propuestas de política pública y estrategias de protección para este sector de la población. La participación del señor Camilo Escorza en esta instancia fortaleció el enfoque territorial del grupo y aportó una experiencia concreta de organización comunitaria con resultados reales.

Desde MUCECH, la articulación de este grupo busca avanzar en seguridad rural, acceso a la alimentación, salud, protección de dirigentes, acompañamiento social y reconocimiento del rol de los adultos mayores campesinos, conectando las demandas locales con una agenda nacional de derechos para la vejez rural.



La agricultura familiar se posiciona en el centro de la agenda climática regional



La Amazonía como escenario político de la integración campesina

Del 1 al 4 de septiembre de 2025, se desarrolló en Manaos, Brasil, la XLIII Reunión Especializada sobre Agricultura Familiar (REAF MERCOSUR), bajo la presidencia pro tempore de Brasil. Este espacio político y técnico de alto nivel reúne a representantes de gobiernos, organismos internacionales, delegados campesinos y organizaciones de la agricultura familiar del Mercosur ampliado, en un contexto marcado por los desafíos climáticos, sociales y territoriales que enfrenta la región.

La delegación chilena en esta versión de la REAF fue encabezada por José Nahuelpan, Secretario General del Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile (MUCECH), acompañado por Kiria Antileo, representante de la Asociación Newenche, y Agustín Mariano Quinchao, representante de Campocoop. La presencia de estas organizaciones refuerzó el carácter territorial, intercultural y político del campesinado chileno en el escenario regional.

La elección de la Amazonía como sede de la XLIII REAF tuvo fuerte contenido estratégico, al situar el debate en uno de los territorios más sensibles del planeta frente al cambio climático, la deforestación y la presión extractiva. Desde este territorio, la REAF se proyectó como un espacio de construcción colectiva rumbo a la COP30, que se realizó en Belém do Pará, articulando las agendas de agroecología, acceso a la tierra, género, juventudes rurales y políticas climáticas.

La agenda del encuentro contempló cuatro jornadas de trabajo centradas en el rol de la agricultura familiar campesina en la defensa de los territorios y en la producción de alimentos saludables. En la jornada inicial se abordaron las agendas de género y acceso a la tierra, con la cooperación de la FAO y el Instituto Nacional de Reforma Agraria del Brasil (INCRA), junto con la realización de la reunión de Confederación de Productores Familiares del Mercosur Ampliado (COPROFAM), que articula a las principales organizaciones campesinas del Cono Sur, incluyendo MUCECH.

Un inicio marcado por la representatividad territorial, la diversidad generacional y el fortalecimiento organizacional del movimiento campesino

Durante la segunda jornada se realizó la apertura oficial y el panel “Soluciones y desafíos para una agenda de desarrollo inclusivo y sostenible en la Amazonía”, donde se discutieron temas clave como el financiamiento climático, la restauración de áreas degradadas y los programas de bosques productivos con justicia social. En paralelo, se desarrolló la reunión conjunta entre ministros de agricultura familiar y autoridades de la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA), mientras las organizaciones campesinas sostuvieron su propio espacio político.

Las jornadas siguientes estuvieron dedicadas al análisis del cambio climático y la agroecología, con la presentación del Programa de Intercambio Regional en Agroecología, además de la revisión de los planes nacionales de agricultura familiar. El proceso concluyó con un taller estratégico y una plenaria de cierre, donde se reafirmó a la agricultura familiar como actor central en la adaptación y mitigación del cambio climático.

Desde la delegación chilena, los dirigentes relevaron que las comunidades rurales no solo enfrentan sequías, concentración de la tierra y abandono estatal, sino que también son portadoras de saberes ancestrales, propuestas agroecológicas y soluciones productivas concretas frente a la crisis climática. En este marco, José Nahuelpan destacó la necesidad de que la COP30 reconozca la deuda histórica de los países industrializados con los pueblos rurales, mientras Kiria Antileo subrayó la importancia del enfoque de género y juventudes en toda política de adaptación climática.

La participación de MUCECH, junto a la Asociación Newenche, Campocoop y otras organizaciones Chilenas en la XLIII REAF no representa solo un ejercicio diplomático, sino una estrategia concreta de incidencia internacional desde los territorios rurales de Chile. Esta presencia fortalece las alianzas panamazónicas, impulsa compromisos en torno al agua, la tierra y el financiamiento climático, y proyecta a la agricultura familiar como la columna vertebral de un modelo de desarrollo rural justo, inclusivo y sustentable.



Mujeres rurales e indígenas consolidan su liderazgo en la agenda del campo chileno desde MUCECH



Reconocimiento público al rol histórico de las mujeres del campo

Durante 2025, MUCECH relevó con fuerza el rol protagónico de las mujeres rurales e indígenas en la transformación social, política y productiva del campo chileno, en el marco de una conmemoración realizada junto a autoridades en Santiago. La actividad permitió visibilizar el aporte histórico de mujeres que, desde sus territorios, han sostenido la producción de alimentos, el cuidado de las comunidades y la defensa del mundo rural frente a múltiples desigualdades estructurales.

En la instancia, se destacó que las mujeres campesinas cumplen un rol clave en la soberanía y seguridad alimentaria, sosteniendo economías familiares, protegiendo semillas nativas, transmitiendo saberes ancestrales y resguardando la biodiversidad de los territorios rurales, muchas veces en condiciones de alta precariedad y escaso reconocimiento institucional.

Las autoridades presentes reconocieron la urgencia de avanzar en políticas públicas con enfoque de género, que aseguren igualdad de oportunidades, acceso real a recursos productivos, financiamiento, capacitación y participación efectiva en los espacios de toma de decisión, como una condición indispensable para el desarrollo rural.

Desde MUCECH se enfatizó que el liderazgo femenino rural no solo es productivo, sino también social, político y cultural, siendo un pilar fundamental para la cohesión territorial, la organización comunitaria y la justicia social en el mundo campesino, especialmente en contextos de crisis climática y transformaciones estructurales del campo.

Lideresas campesinas proyectan el futuro de la agricultura familiar

Este proceso de visibilización se profundizó con la realización del Encuentro Nacional de Lideresas Campesinas de MUCECH, donde mujeres de distintos territorios del país se reunieron para analizar los desafíos que enfrentan en la actualidad rural y compartir sus experiencias organizativas, productivas y comunitarias.

Entre los principales temas abordados destacaron el acceso a la tierra, el agua, los recursos productivos, la participación política y la autonomía económica, junto con la necesidad de fortalecer la organización de las mujeres a nivel local, regional y nacional, como base para una incidencia real en las políticas públicas.

A través de mesas de trabajo y plenarios, las lideresas construyeron propuestas orientadas a fortalecer la agricultura familiar con enfoque de equidad, promoviendo la agroecología, el cooperativismo, el trabajo asociativo, la comercialización justa y el relevo generacional como ejes estratégicos para el desarrollo rural.

Finalmente, MUCECH reafirmó que las mujeres rurales no solo sostienen el presente del campo chileno, sino que también proyectan su futuro, impulsando una agenda nacional basada en la organización, la dignidad, la equidad de género y un desarrollo rural más justo, inclusivo y sustentable, con protagonismo activo de las campesinas en todos los territorios del país.



Mujeres que mueven la frontera del campo

Liderazgo campesino e incidencia política por la igualdad rural



Mujeres que mueven la frontera del campo

En el marco del Mes de la Mujer Rural, el Ministerio de Agricultura lanzó una edición especial del periódico “Nuestra Tierra”, dedicada íntegramente a visibilizar el rol decisivo de las mujeres en el desarrollo del campo chileno. Esta publicación surge en un contexto marcado por la sequía prolongada, la transición agroecológica, la reconversión productiva y el fortalecimiento de las economías territoriales, donde el liderazgo femenino aparece como un pilar estratégico para la sostenibilidad de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena.

El número 132 de “Nuestra Tierra” presenta un completo panorama del liderazgo femenino rural, recogiendo historias de agricultoras, recolectoras, ganaderas, artesanas, apicultoras, dirigentes y guardianas de semillas que, desde sus territorios, enfrentan desafíos como la crisis hídrica, la baja productividad, la innovación tecnológica y el relevo generacional. Muchas de estas experiencias reflejan procesos de asociatividad, agroecología, riego sustentable, energía renovable y valorización patrimonial, con impactos locales y también proyección nacional.

El especial también releva avances significativos en políticas públicas con enfoque de género, como la paridad histórica en INDAP, donde el 50% de las personas usuarias son mujeres; los concursos exclusivos para mujeres de la Comisión Nacional de Riego, que permitieron que más de la mitad de los proyectos bonificados en 2024 fueran liderados por productoras; y el fortalecimiento del Programa Mujeres Rurales INDAP-PRODEMÚ, que incrementó apoyos técnicos y económicos para miles de beneficiarias en todo el país.

Trayectoria y liderazgo Femenino.

En este contexto, destaca la presencia de Ana Sepúlveda Yáñez, Primera Vicepresidenta de MUCECH, en la sección de liderazgos rurales. Su aparición reconoce una trayectoria histórica de organización, defensa de derechos campesinos y formación de nuevas lideresas, así como la vigencia de las organizaciones rurales como actores clave en el diseño de políticas públicas para la Agricultura Familiar Campesina e Indígena.

La publicación pone en evidencia que los avances en igualdad de género no surgen de manera espontánea, sino que son resultado de décadas de movilización, incidencia y trabajo territorial impulsado por las dirigentas campesinas. Programas de riego, financiamiento productivo, acceso a mercados, capacitación técnica y redes de innovación son hoy una realidad gracias a esa acción colectiva sostenida.

La presencia de Ana Sepúlveda Yáñez en este medio oficial del Ministerio de Agricultura simboliza un reconocimiento explícito a la incidencia social del movimiento campesino y de MUCECH. Su participación refuerza un mensaje claro: no existe desarrollo rural con equidad sin la participación activa y protagónica de las mujeres del campo, quienes hoy no solo sostienen la vida rural, sino que también proyectan su futuro.



Jóvenes rurales del mundo avanzan en agenda global desde Roma



Participación chilena en espacio internacional de juventudes rurales

Los días 22 y 23 de septiembre de 2025, se realizó en la sede de la FAO en Roma, Italia, la Reunión del Grupo de Trabajo de Jóvenes del Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar (UNDFF), en el marco del Pilar 2: Apoyo a las juventudes y sostenibilidad generacional. En representación de Chile participó Luis Castillo, del Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile (MUCECH), junto a delegados del Foro Rural Mundial (WRF), La Vía Campesina (LVC), Comité Internacional de Planificación para la Soberanía Alimentaria (CIP), la Organización Mundial de Agricultores (WFO) y Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

La jornada reunió a jóvenes líderes rurales de distintas regiones del mundo con el objetivo de fortalecer la coordinación internacional, revisar los avances del trabajo colectivo y proyectar los próximos pasos del grupo en materia de formación, políticas públicas y participación juvenil en la agricultura familiar.

Uno de los ejes centrales del encuentro fue el avance del conjunto de herramientas para jóvenes agricultores familiares, una iniciativa orientada a fortalecer la formación, el acceso a conocimientos técnicos, la incidencia en políticas públicas y el intercambio interregional de experiencias. Se acordó que estas herramientas deben ser flexibles y adaptables a cada territorio, incorporando formatos como manuales prácticos, reuniones regionales, videos, podcasts y plataformas virtuales.

Entre los principales desafíos identificados se mencionaron la falta de recursos financieros, la baja visibilidad del trabajo juvenil, las barreras idiomáticas y el alto analfabetismo digital en zonas rurales, lo que dificulta el acceso a la información. A pesar de ello, se valoró la consolidación de este espacio como una plataforma real de diálogo entre organizaciones juveniles a nivel mundial.

Compromisos políticos y proyección territorial del trabajo juvenil

Durante la reunión se establecieron compromisos concretos en torno a la incidencia política de las juventudes rurales, acordando fortalecer los diálogos con gobiernos a nivel nacional, regional y global, así como mejorar la articulación con el Comité Directivo del UNDFF. Se definió un horizonte de trabajo de dos años para cerrar el proceso del conjunto de herramientas, el cual será adaptado a los distintos contextos territoriales. Entre los acuerdos destacaron la realización de reuniones regionales, la traducción nacional de los contenidos, el fortalecimiento de la vocería juvenil y el uso de plataformas existentes para ampliar la difusión del trabajo que se impulsa desde el Pilar 2 del Decenio.

En este marco, Luis Castillo, en representación de MUCECH, COPROFAM y el Foro Rural Mundial, comprometió la bajada territorial del proceso en Chile, orientada a fortalecer la participación efectiva de las juventudes rurales en los espacios de toma de decisión, la formulación de políticas públicas y el acceso al conocimiento técnico. Su intervención destacó la necesidad de que estas herramientas lleguen directamente a las comunidades, superando las brechas de analfabetismo digital y promoviendo liderazgos juveniles con capacidad de incidir en los procesos nacionales desde una perspectiva campesina, organizacional y territorial.



¿QUÉ ES EL DECENIO DE LAS NACIONES UNIDAS DE LA AGRICULTURA FAMILIAR (DNUAF)?

Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas

Tras una intensa campaña liderada por la sociedad civil, el 20 de diciembre de 2017, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó por unanimidad y con el apoyo de 104 países la Resolución (A/RES/72/239), que declaraba el período de 2019 a 2028 como el Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar (DNUAF).

Oportunidad para el Desarrollo Sostenible

El DNUAF es una oportunidad histórica para estimular el desarrollo de políticas e inversiones públicas en favor de la agricultura familiar desde una perspectiva holística. Este decenio busca liberar el potencial transformador de los agricultores y agricultoras familiares, contribuyendo significativamente al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Pone a los agricultores familiares en el centro de los sistemas alimentarios, garantizando la seguridad alimentaria, mejorando los medios de vida, gestionando los recursos naturales de manera sostenible, protegiendo el medio ambiente, manteniendo la cultura y promoviendo un desarrollo inclusivo y sostenible.

Compromisos Políticos y Colaboración

El Decenio promueve compromisos políticos a niveles nacional, regional y mundial, generando un entorno normativo y jurídico propicio para empoderar y apoyar a los agricultores y agricultoras familiares. Se basa en la colaboración entre diversos actores de la agricultura familiar.

La Asamblea General de las Naciones Unidas designó a la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y al Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) como líderes de la implementación del Decenio, en colaboración con otros actores, incluidos los Comités Nacionales de la Agricultura Familiar, plataformas para el diálogo político y organizaciones de la agricultura familiar.



El 29 de mayo de 2019, en Roma, se lanzó oficialmente el Plan de Acción Global del Decenio de la Agricultura Familiar, resultado de consultas amplias lideradas por la FAO y el FIDA e incluyendo propuestas de la VI Conferencia Global de Agricultura Familiar.

El Plan de Acción Global establece directrices y medidas para los próximos 10 años, estructuradas en 7 pilares:



Implementación y Metas

La implementación del DNUAF recae en todos los actores implicados, destacando el papel de los Comités Nacionales de Agricultura Familiar y otras plataformas de diálogo político. Los cambios deben darse a nivel global, regional y, especialmente, nacional para mejorar la calidad de vida de los agricultores familiares, con metas ambiciosas para generar un impacto positivo.



Juventudes rurales levantan propuestas nacionales en el 2º Encuentro Nacional de Jóvenes MUCECH 2025



Un encuentro marcado por liderazgo juvenil, organización y proyección territorial

Los días 27 y 28 de septiembre de 2025, en la ciudad de Santiago, se desarrolló el 2º Encuentro Nacional de Jóvenes Rurales de MUCECH, instancia que reunió a jóvenes provenientes de distintas regiones del país con el objetivo de fortalecer su organización, compartir experiencias y construir propuestas para el desarrollo del mundo rural. La jornada contó con la destacada participación de Alicia Bonifaz como moderadora, Bryan Saavedra como apoyo técnico y Luis Castillo como coordinador general del encuentro, quien lideró el proceso de articulación, formación y proyección política de las juventudes.

La ceremonia de inauguración contó con la presencia del director nacional de INDAP, Santiago Rojas, junto al representante de juventudes de FAO Chile, Sebastián Vega, quienes valoraron el rol de las juventudes campesinas en la sostenibilidad del campo y la importancia de generar políticas diferenciadas que respondan a sus realidades territoriales.

Durante el encuentro se desarrollaron espacios de creación de proyectos, modelos de negocio asociativos y análisis de políticas públicas diferenciadas para jóvenes campesinos, donde las y los participantes trabajaron de manera colaborativa para proyectar iniciativas productivas, organizativas y de incidencia territorial. Estas instancias permitieron fortalecer capacidades técnicas, estratégicas y organizacionales de las juventudes rurales.

Como resultado del encuentro, se elaboró una Declaración Nacional de las Juventudes Rurales de MUCECH, donde las y los jóvenes reafirmaron su compromiso con la soberanía alimentaria, la producción sustentable, el trabajo colaborativo, la participación en políticas públicas y el fortalecimiento del movimiento desde los territorios. En este documento, además, las juventudes solicitan formalmente la creación de una Secretaría de Jóvenes de MUCECH, el reconocimiento de una agenda propia juvenil, mayor protección para dirigentes rurales y la asignación de recursos específicos para sostener el trabajo juvenil.

En el marco del encuentro se aplicó una encuesta nacional de autodiagnóstico, con 22 respuestas provenientes de regiones como Magallanes, Valparaíso, O'Higgins, La Araucanía, Metropolitana, Biobío, Los Ríos, Coquimbo y Maule. Los resultados muestran que la mayoría de las y los jóvenes participantes tienen entre 18 y 35 años, con una participación de género equilibrada y una importante presencia de juventudes indígenas, principalmente del pueblo mapuche.

El diagnóstico también evidencia un alto nivel educativo, donde el 50 % cuenta con formación universitaria, seguido por educación técnico-profesional y media completa. En términos de vinculación organizacional, el 72,7 % participa activamente en alguna organización rural, siendo MUCECH el principal espacio articulador nacional. Sin embargo, se identificó una baja vinculación con programas de INDAP, ya que solo el 27,3 % es usuario, lo que refuerza la necesidad de políticas de acceso y apoyo diferenciado para juventudes rurales.

Entre los principales temas priorizados por las juventudes para futuros encuentros destacan el cooperativismo y la asociatividad, la educación financiera, las políticas públicas e incidencia juvenil, la agroecología, el emprendimiento rural y el intercambio de experiencias entre territorios. Estos resultados confirman que las juventudes rurales no solo buscan apoyo productivo, sino también una participación activa en la toma de decisiones que afectan al mundo rural.

El 2º Encuentro Nacional de Jóvenes MUCECH 2025 marcó un hito en la consolidación del movimiento juvenil campesino, fortaleciendo la articulación nacional, la identidad territorial y la proyección política de una nueva generación de dirigentes rurales comprometidos con la soberanía alimentaria, la justicia social y la sostenibilidad del campo chileno.



ExpoMundoRural 2025: Más de 30 mil visitantes y un aumento del 60% en ventas



Una feria nacional que superó todas las expectativas y consolidó su presencia en el Parque Estadio Nacional

ExpoMundoRural 2025, organizada por INDAP, se realizó por primera vez en el Parque Estadio Nacional y logró convocar a más de 30 mil visitantes durante cuatro días. La feria reunió a 130 expositores de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena, quienes presentaron agroelaborados, artesanías, vinos, licores y productos frescos provenientes de diversas regiones. Las ventas alcanzaron \$404,9 millones, registrando un aumento del 60% respecto a la edición anterior.

Este crecimiento fue destacado por las autoridades como un avance significativo para potenciar la economía rural y acercar el trabajo campesino al público urbano. La feria se posicionó como un espacio de encuentro que permite difundir la importancia del origen de los alimentos, fortalecer encadenamientos productivos y visibilizar los aportes culturales y económicos del mundo rural en Chile.

El director nacional de INDAP, Santiago Rojas, valoró la presencia de mujeres, jóvenes y representantes de pueblos originarios en la feria, subrayando la relevancia de fortalecer su participación para equilibrar oportunidades y preservar las tradiciones del campo. También enfatizó los desafíos actuales, como revertir la migración rural-urbana, avanzar en políticas para jóvenes rurales y promover una agricultura más sustentable y resiliente.

La feria contó además con actividades que reforzaron estos objetivos, entre ellas la entrega del Premio a la Innovación junto a Fundación para la Innovación Agraria (FIA), talleres de agricultura sustentable, oficios tradicionales y múltiples cocinas en vivo. Estas instancias permitieron mostrar técnicas, saberes y productos de la agricultura familiar, además de generar espacios formativos para visitantes y familias que recorrieron la exposición.

La presencia y aporte de MUCECH en ExpoMundoRural 2025 como parte del fortalecimiento organizacional campesino

MUCECH estuvo presente con una delegación encabezada por Orlando Contreras, presidente nacional, quien reforzó la presencia institucional del movimiento y acompañó el trabajo de los distintos equipos participantes. Junto a él también estuvo Julie Turra, representando la labor organizativa y aportando al vínculo entre territorios, asociaciones y otras instituciones presentes en la feria.

A nivel de juventudes y áreas técnicas, participaron Luis Castillo, representante de Jóvenes MUCECH, y Renato Gatica, integrante del Grupo de Agroecología MUCECH, quienes destacaron por su aporte en materia de juventud rural, agroecología y la articulación con nuevas propuestas productivas. A ellos se sumaron Nivaldo Martín, Omar Martín y Esteban Cárdenas, quienes presentaron BIONSUMOS MAQUENTAL, un bioinsumo natural elaborado a partir de algas y orientado a la agricultura regenerativa y sustentable, despertando interés entre productores y visitantes.

En esta edición también participaron Kiria Antileo y Consuelo Manquepillán, representantes de la Asociación Newenche, quienes aportaron desde la mirada territorial y organizativa de sus comunidades, reforzando la presencia de iniciativas campesinas y de pueblos originarios dentro de la feria. Su participación permitió ampliar la representación de distintos territorios y poner en valor prácticas, saberes y experiencias propias de sus agrupaciones.

Asimismo, la delegación de MUCECH recibió el apoyo y los saludos de diversas dirigencias que, en distintos momentos, acompañaron este proceso y valoraron la presencia del movimiento en un espacio nacional de alto alcance. Estos gestos reafirmaron el compromiso colectivo con la Agricultura Familiar Campesina e Indígena, y destacaron la importancia de la unidad, la colaboración y la visibilidad de las organizaciones que trabajan diariamente por el desarrollo rural del país.



Adán Cruces: legado campesino de la Reforma Agraria en la Región de Coquimbo



Dirigente histórico del cooperativismo y la organización rural en la Región de Coquimbo, su testimonio permanece como legado de una generación que luchó por dignidad, derechos y justicia social en el campo.

El señor Adán Cruces, dirigente campesino histórico de la Región de Coquimbo, fallecido recientemente, dejó una huella profunda en la memoria del mundo rural chileno. Su vida estuvo estrechamente ligada al proceso de la Reforma Agraria, al fortalecimiento del cooperativismo y a la organización social campesina, convirtiéndose en un referente de compromiso, formación y servicio a las comunidades rurales.

Su trayectoria comenzó en Salamanca, en los inicios de la Reforma Agraria, donde siendo muy joven se incorporó al trabajo de capacitación en cooperativismo dentro de los asentamientos. Posteriormente ingresó al Departamento de Desarrollo Campesino de la Corporación de la Reforma Agraria, bajo la jefatura de Raúl Piñas Vargas, desempeñándose en múltiples asentamientos de la región, siempre enfocado en la educación y organización de las y los campesinos.

Con el paso del tiempo, su labor se extendió a la provincia del Limarí y luego a La Serena, donde acompañó los procesos de asentamientos en la entonces provincia de Elqui. En cada territorio, el señor Adán Cruces trabajó directamente con las comunidades, fortaleciendo capacidades organizativas y promoviendo el cooperativismo como una herramienta concreta de desarrollo, autonomía y dignidad para el campesinado.

Entre los años 1969 y 1970, asumió responsabilidades en la Cooperativa Multiactiva Limitada Alto al Sol, creada a partir de la articulación de campesinos provenientes de distintos asentamientos. Allí ocupó cargos de dirección y lideró el Departamento de Educación Cooperativa, consolidando una experiencia colectiva que integró producción, formación y organización social, y que marcó un hito en la historia cooperativa regional.

Testimonio de Esfuerzo y Lucha

En su testimonio, el señor Cruces destacó con claridad el rol histórico del expresidente Eduardo Frei Montalva, subrayando la importancia de la Ley 16.640, que profundizó la Reforma Agraria iniciada a mediados de los años 60. Recordó también los avances sociales impulsados en ese período, como la modificación de la ley sindical, la reducción de extensas jornadas laborales y la creación de marcos legales que dieron origen a organizaciones fundamentales como las juntas de vecinos y los clubes deportivos, pilares de la vida comunitaria rural.

Tras el cierre de una etapa histórica, continuó activo en el mundo campesino, participando en la creación de organizaciones de primer grado de comunidades agrícolas en la Cuarta Región y en la conformación de una organización regional campesina, siendo él mismo uno de sus impulsores. Su compromiso con las organizaciones rurales se mantuvo vigente hasta los últimos años de su vida.

En uno de sus últimos mensajes públicos, el señor Adán Cruces hizo un llamado a no olvidar a quienes hicieron posible la Reforma Agraria y la dignificación del campesinado, recordando a figuras como Eduardo Frei Montalva, Salvador Allende, Jacques Chonchol, Rafael Moreno y al cardenal Raúl Silva Henríquez, así como al señor Alberto Jordán, exdirector regional de la Reforma Agraria en Coquimbo. Hoy, su propia historia se suma a esa memoria colectiva que no debe desaparecer.

La vida del señor Adán Cruces (Q.E.P.D.) representa a una generación que luchó por transformar el campo chileno desde la organización, la educación y la solidaridad. Su legado permanece en las comunidades, en las cooperativas y en la conciencia del movimiento campesino, como testimonio de que la historia del agro se construye con personas que dedicaron su vida al bien común.



Se consolida a la tecnología y la agroecología como ejes del futuro del agro.



Con más de 80 mil visitas, el evento virtual reunió a instituciones, agricultores y especialistas, destacando las exposiciones de Alicia Bonifaz sobre derechos de aguas y de Renato Gatica sobre agroecología y cambio climático.

Los días 5 y 6 de noviembre de 2025 se realizó con gran éxito la Expo Chile Agrícola 2025, un evento virtual, gratuito y de alcance nacional, que puso en el centro del debate la Inteligencia Artificial (IA) y las nuevas tecnologías aplicadas al agro. La iniciativa se consolidó como el mayor encuentro de capacitación digital del sector silvoagropecuario en Chile, reuniendo a miles de participantes desde distintos territorios del país.

La Expo se desarrolló 100% en formato online, permitiendo el acceso libre de agricultores, técnicos, estudiantes, profesionales y público general. El foco estuvo puesto en la IA aplicada al agro, junto a temas clave como el uso eficiente del agua, la sustentabilidad, la seguridad alimentaria y la sanidad animal y vegetal, abordando los principales desafíos que enfrenta hoy la agricultura frente al cambio climático y la transformación digital.

Dentro de la nutrida programación destacaron las exposiciones de Alicia Bonifaz, abogada, quien abordó el marco normativo y los procedimientos para la reinscripción de derechos de aprovechamiento de aguas, y de Renato Gatica, técnico agrícola y dirigente nacional de MUCECH, quien presentó sobre agroecología y cambio climático, relevando el rol de la agricultura familiar frente a la crisis ambiental. Ambas presentaciones fueron altamente valoradas por su aporte técnico y territorial.

El evento contó con la participación de más de 60 instituciones públicas y privadas, ofreciendo más de 100 actividades, entre seminarios, charlas, paneles, talleres y stands virtuales. La Expo Chile Agrícola 2025 superó las 80.000 visitas y fue organizada por la Fundación de Comunicaciones, Capacitación y Cultura del Agro (FUCOA) del Ministerio de Agricultura, con el apoyo de la Universidad Santo Tomás, consolidándose como un evento anual clave para el fortalecimiento del agro chileno a través de la innovación, la capacitación y la tecnología.

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

MUCECH



